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 06 ACTU    
Les champions toutes catégories du 
sport : les bénévoles ! Rencontre avec 
4 Villejuifois.e.s récompensé.e.s.

22  VFV  
Nathalie Pruha, la Villejuifoise  
qui reconstruit la Cathédrale 
Notre-Dame du bout des doigts. 

26 À VOTRE SERVICE 
60 agents de la propreté urbaine 
agissent tous les jours et par tous les 
temps pour une ville agréable. 

28 DANS MA RUE  
Maxime Gorki, journaliste et écrivain 
russe, a guidé notre périple sur le 
boulevard qui porte son nom.  
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Les seniors
mènent la danse !

BIEN VIVRE

Vos sorties  
du mois



64 ans.  
Deux ans de plus !
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Pierre Garzon
votre maire

Seniors super actifs 
De l’accompagnement à l’autonomie en passant par 
l’implication citoyenne, à Villejuif les seniors ne 
chôment pas. Ils aident les demandeurs d’emploi, les 
réfugiés, les écoliers. N’est-ce pas cela la retraite ? 
Vivre une deuxième vie au service du collectif ?  
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QQuarante trois années de 
travail sans interruption 
pour un taux plein. Fin de la 
reconnaissance de la 
pénibilité qui caractérise de 
nombreux métiers. Voilà ce 
que nous propose le 
Gouvernement dans un pays 
pourtant si riche où 
s’accumulent des fortunes 
indécentes échappant à 
toute contribution à la 
solidarité et participant 
ainsi largement à une 
explosion des inégalités qui 
atteignent aujourd’hui des 
niveaux insupportables.

 Le message porté par 
cette réforme est clair : c’est 
aux travailleurs du public et 
du privé à qui l’on demande, 
une nouvelle fois, de « faire 
des efforts », seuls et en 
particulier les femmes et les 
plus précaires d’entre eux. 
Voilà les vraies victimes de 
ce projet.

 Alors oui, en tant que 
Maire, il est de mon devoir 
d’alerter sur ce danger qui 
menace le droit au repos 
après une vie de travail mais 
au-delà, menace nos 
associations dans lesquelles 
plus personnes n’aura la 
force de s’engager, nos 

services publics dont les 
métiers les plus pénibles 
(conducteurs de bus, de 
métro, professionnels de 
santé…) ne seront plus ni 
reconnus ni compensés.

 Le dossier de ce numéro 
de VNV, ouvre une fenêtre 
sur les possibilités de la 
retraite comme étant le 
temps de nouveaux 
engagements, de loisirs, de 
transmission de l’expérience, 
d’actions de solidarité, en 
bref une nouvelle étape de 
la vie que nous refusons de 
voir sacrifier sur l’autel d’un 
prétendu déséquilibre du 
système alors que tous les 
spécialistes s’accordent 
pour réfuter cet argument.

 Alors oui, la municipalité 
de Villejuif sera à vos côtés, 
fidèlement, pour s’opposer 
à ce recul de civilisation qui 
nous concerne tous !

Flashez les  
QR codes dans 
les pages pour 
plus d’infos  
en ligne.
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4 Des centres-villes-piétons : oui ou non ?
8 L’Efrei prend ses quartiers
9 Et bonne santé !
12 Les inscriptions scolaires commencent
23 Elle restaure Notre-Dame
24 Le petit Karl bientôt sur Canal + Kids
26 La propreté urbaine en détail
28 On est allé boulevard Maxime-Gorki
32 Infos pratiques
33 La croziflette réchauffe l’hiver
35 Mots croisés pour initiés

2023 : meilleurs 
vœux à tous.

À la cantine,  
on trie son 
plateau

En avant 
l’électrique !

21

6

11

Sport : ces 
bénévoles qui 
font tourner les 
clubs.

© JULIEN KNAUB 

Quel métier se 
cache derrière ce 
corps articulé ?

22
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En debat

Centre-ville piéton : 
quels avantages ?

La piétonisation est un mouvement qui touche les métropoles 
du monde entier : Paris, Amsterdam, Shanghai, Sydney… Il ne 
s’agit pas seulement de réduire le nombre de voitures, mais de 
passer d’une ville conçue pour elles à des cités adaptées aux 
piétons. 
✒ par Marie-Pierre Grassi - Photo Anja Simonet

Les arguments en faveur de la piétonisation ne 
manquent pas. Interdire une rue à la circulation 

automobile réduit la production de gaz à effet de serre, 
une des causes du dérèglement climatique. Notre 
santé profite aussi de cette amélioration de la qualité 
de l’air. Et ce n’est pas tout, quand nous nous 
déplaçons, à pied; à trottinette ou à vélo, nous 
pratiquons une activité physique qui contribue encore 
à nous maintenir en forme. Et personne ne regrette les 
nuisances sonores des voitures. Passer de la théorie à 
la pratique, n’est pas simple. Il faut imaginer des 
végétaux, des bancs, des fontaines, des espaces pour 
retrouver famille et amis, des commerces et des 

services… Ainsi, à Villejuif, des expérimentations ont 
été lancées, à la suite des Assises de la mobilité de 
décembre 2021 : la piétonisation de la rue Pasteur, à 
l’occasion de la fête de l’école en juin 2022, celle des 
Terrasses d’Aragon sur une portion de l’avenue Jean-
Jaurès, un métropiéton aux abords de l’école Jean-
Vilar ou encore des marches exploratoires pour 
repérer les difficultés de déplacement en ville. Autant 
d’actions à tester, pérenniser ou élargir pour 
encourager la pratique de la marche pour tous. 

-25 
Taux de diminution  

du niveau d’oxyde d’azote,  
lorsqu’une zone  

devient piétonne.  
Source : Idverde

%

Journée sans  
voiture organisée le  
18 septembre en  
centre-ville.
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 Ici, en centre-ville 
de Villejuif, nous sommes 
un petit village. Tout le 
monde se connaît, il y a 
beaucoup d’habitués qui 
viennent déjà à pied, à 
vélo ou en transports en 
commun. Mes clients font 
attention à l’environne-
ment. Ça ne serait pas idiot 
que notre rue devienne 
piétonne… La journée sans 
voiture de septembre der-
nier était super. Il y avait 
beaucoup de monde, plein 
d’enfants à qui on n’avait 
pas besoin de dire de faire 
attention aux voitures. 
Nous avons même pu 
étendre notre terrasse sur 
la route. Il faudrait amé-
nager une piste cyclable et 
un couloir pour les rollers. 
Je mettrais des bancs 
pour que les habitants 
passent plus de temps ici. 
L’été, il faudrait aussi plus 
d’animations pour aller à 
pied jusqu’au au beau parc 

derrière la mairie. Je serais 
pour la piétonisation, 
mais d’autres commerces 
seraient contre l’arrêt de 
la circulation, je pense, 
pour des questions de 
stationnement. Ça serait 
une perte de clients, qui ne 
pourraient plus se garer 
pour faire leurs courses. 
C’est contraignant. Il 
faudrait donc réfléchir à 
d’autres places de parking 
dans les ruelles alentour. 
En plus, avec l’arrivée 
d’une nouvelle station 
de métro, il va y avoir 
plus de passages, plus de 
stationnements du côté 
de Louis-Aragon, pour les 
gens qui vont à l’aéroport  
en tramway ou circulent 
en bus. 

  Je ne suis pas pour 
la piétonisation radicale 
des centres-villes. Il est 
nécessaire d’avoir un 
espace dédié aux piétons 
en cœur de ville mais de 
manière modérée.  Il faut 
se questionner sur les ha-
bitudes, la fréquentation et 
les mobilités des usagers. 
Aujourd’hui, peu de gens 
fréquentent de manière 
régulière les commerces 
de proximité. En cause, 
notamment, les problèmes 
de stationnement.  
À Villejuif, il existe peu de 
parkings en périphérie 
du centre-ville ou alors 
ils sont souvent complets. 
Une des solutions serait 
de proposer une offre 
de stationnement à prix 
abordable où des navettes 
gratuites conduiraient les 
habitants au marché, chez 
le médecin ou encore en 
mairie. La piétonisation 
demande un questionne-
ment plus large. Pourquoi 

les habitants utilisent la 
voiture au quotidien ? 
Comment feraient les 
commerçants pour être 
livrés ? Il ne faut pas 
l’imposer mais commen-
cer graduellement. On le 
voit à Paris, les dimanches 
sans voiture une fois par 
mois fonctionnent bien. 
Cela laisse le temps aux 
riverains et commerçants 
de s’organiser. La piétoni-
sation doit donner envie 
et faciliter les usages pour 
que les habitants prennent 
plaisir à investir l’espace 
public et réinvestir les 
espaces verts. La crise 
écologique nous le montre 
bien, il faut changer nos 
modes de vie. Piétonniser 
oui, mais pas bétonner. 
Nous avons besoin de na-
ture en ville mais surtout 
de lien social.

Cyrille Deponteves, 
habitant de la rue Jean-Jaurès 

“ Il y a beaucoup 
d’habitués qui 

viennent déjà à 
pied, à vélo ou en 

transports.”

“ Peu de gens 
fréquentent de 

manière régulière les 
commerces de 

proximité.”

Erhan Akansu 
gérant du bar brasserie Le Pacha,

 rue Lebigot

Suivez les 
Assises de la 
mobilités sur 

villejuif.fr 
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Villejuif,  
terre de sport

ou encore Noam Hoareau, champion départemental 
au 60 m et Maena Cazeille, sélectionnée en équipe 
de France U15 de rink hockey. Tant de beaux 
résultats qui n’auraient pas pu se faire sans les 
nombreux bénévoles. Ces personnes de l’ombre qui 
font vivre les clubs. Eux aussi étaient en tête d’affiche 
de cette cérémonie. 

« Villejuif aime le sport. Avec 7 000  
licenciés répartis dans une soixantaine 
de clubs, nous sommes une ville de 

sport », a déclaré Pierre Garzon, samedi 7 janvier, 
aux côtés de 300 d’entre eux. Pour les accueillir, 12 
portraits de sportifs ont été affichés dans l’Espace 
Congrès Les Esselières. Autant de visages représen-
tants les exploits des Villejuifois.e.s en 2022. 

En route pour Paris 2024
Pour ouvrir le bal des médailles, les enfants de 
l’école municipale des sports ont porté haut et fort 
les couleurs olympiques et paralympiques. À la 
veille des JOP Paris 2024, la Ville soutient plus que 
jamais l’événement le plus attendu de la planète.  Ce 
n’est pas un secret, chaque grand champion 
commence son ascension à l’échelle locale. Et à 
Villejuif, des champions, on en a : Nolwenn Peres, 
championne de France de lutte ; le triathlète, Jerôme 
Martin, 2e place au master 1 de Fresnes en 40’18 ; 
Sephora Corcher, championne d’Europe de Sambo 

20 
équipements  

sportifs

60 
clubs

60 7 000 
licenciés

Le milieu sportif était à l’honneur le sa-
medi 7 janvier dernier. Près de 300 étoiles 
montantes et bénévoles villejuifois ont été 
récompensés pour leur implication et leurs 
résultats.
✒ par Marie Pré - Photo Sylvie Grima 

Les sportifs villejuifois récompensés 
par le maire, Pierre Garzon, le 
vice-président de l’OMS, Laurent 
Durepais et le maire-adjoint en  
charge des Sports pour tous.tes et 
 JO 2024, Guillaume Burlcourt.

 LE  JOURNAL D ’ INFORMATION DE V ILLEJUIF  #2806



TÉMOIGNAGES

Le sport, 
c’est leur vie
Voici quatre portraits de bénévoles récompensés 
lors de la cérémonie. Sans leur implication, le 
sport villejuifois n’aurait pas la même allure. 
✒ par Marie Pré et Eric Guignet - photos Lucile Cubin 

Jocelyne Moreau
Bénévole au club rink hockey  
depuis 20 ans
« Quand mes filles ont adhéré au club rink hockey en 
1995,  j’ai remis les patins au cours adulte de patinage. Au 
fils des années, je me suis impliquée dans la vie du club. 
D’abord en tant que joueuse dans l’équipe fémi-
nine puis en tant qu’encadrante de l’école 
de patinage depuis 6 ans. Pour moi, 
le sport représente bien la devise 
de la ville : Tout cède à notre 
union. Il faut le préserver, 
cela permet de créer du 
lien social. »

Alain Hoppé
Entraîneur bénévole des courses sur route à  
l’Asfi depuis 2013.

« Je cours depuis l’âge de 10 ans, j’ai couru pour 
Villejuif au début de la création du club.  

Ma spécialité c’est le marathon et la course 
de fond, c’est une passion. Je suis devenu 

bénévole à force de sollicitations. 
Jusqu’aux années 80, on ne disposait 
que de peu de références. On voyait 
beaucoup de monde se blesser en 
compétition, alors on me demandait 
des conseils : comment performer 

sans se blesser, j’ai fini par accepter de 
devenir entraîneur. »

Sylvain Janick 
Membre du bureau du club de tennis 
de table depuis 4 ans
« J’ai toujours fait du sport en associa-
tion. Mes parents étaient impliqués 
dans le judo que j’ai pratiqué, avec le 
tennis. J’ai donc toujours baigné dans le 
sport, inscrit mes enfants au tennis de 
table avant de m’y mettre également. 
L’équipe dirigeante était sympathique et 
comme ils avaient toujours besoin de volon-
taires, je me suis dit pourquoi pas m’impliquer aus-
si. Ça s’est fait quasi naturellement. Je m’occupe notam-
ment du site Internet du club. »

Mathilde 
Mawart

Bénévole à l’USV tir  
à l’arc depuis 11 ans

« Mon fils a commencé le 
tir à l’arc à l’âge de 8 ans. Très 

vite, mon mari et moi avons été 
intégrés à la vie du club. Ça nous a 

plu et on a voulu aller plus loin dans 
notre implication. Au bout d’un an, je suis 

devenue la secrétaire de la section et mon mari est devenu 
entraîneur. Cela demande beaucoup d’organisation et de 
temps mais ça vaut le coup. Je suis fière de voir les enfants 
s’épanouir dans leur sport et de pouvoir les accompagner 
pour atteindre leur objectif. »

ALLEZ AU P14 
CONTACT ! 

OFFICE MUNICIPAL DES SPORTS (OMS)

2022-2023
FAIRE GRANDIR 

VOS TALENTS PAR 
LE SPORT

Feuilletez ou 
téléchargez 
le guide des 
sports sur 
villejuif.fr 
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Actualités

On y va ?
30-32 avenue de la  

République 

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR 

L’Efrei  
se plie en 4
L’Efrei, association fondée en 1936 et fierté locale des 
ingénieurs informatiques venus de toute l’Île-de-France, 
marque de son empreinte 4 sites du sud de la ville et 
va ainsi doubler sa surface. Son campus historique a été 
ouvert sur l’avenue de la République il y a 36 ans. Sa pre-
mière extension sur le boulevard Gorki est intervenue 14 
ans plus tard, en 2021. Nouvelle étape dans quelques 
semaines : l’école s’apprête à occuper un espace supplé-
mentaire dans la ZAC Aragon, sur le trottoir d’en face. Et 
pour préparer l’avenir, elle vient d’acquérir le terrain de 
l’ancienne station-service Total, au sud de l’avenue de 
la République. Il est en cours de dépollution pour lancer 
cette extension. La Ville n’a pas souhaité vendre ce ter-
rain à un promoteur, au profit de cet agrandissement de 
l’Efrei et du dynamisme de sa vie étudiante. 

Les rendez-vous  
de l’Efrei

> Journées portes ouvertes  
samedis 11 février  

et 25 mars de 10h à 16h 
> Journées découvertes  

mercredi 15 février et 1er mars  
de 9h à 18h 

 Inscriptions en ligne  
sur www.efrei.fr l'Efrei forme 

les ingénieurs 
informatiques de 
demain.

1 
Campus

avenue de la 
République

2
Extention boule-

vard Maxime-Gorki

3
Installation à venir 

dans la  
Zac Aragon 

 4
Terrain total  
acheté pour  

agrandir le site

1

2

3

4

 par Julie Rodriguez
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Actualités

C’EST DANS L’AIR

Une annexe de 
santé rue  
Marcel-Paul 
Villejuif est située en Zone 
d'intervention prioritaire 
d’après les chiffres de 
l’Agence régionale de santé. 
L'essentiel de l’offre de santé, 
tant publique que privée, est 
concentrée en centre-ville 
ou le long de la RD7. C'est 
pourquoi la mairie planche 
sur un avant-projet : trans-
former le rez-de-chaussée de 
la résidence étudiante rue 
Marcel-Paul, en un équipe-
ment de santé.  
L’objectif : répondre à des  
besoins sanitaires et sociaux 
insuffisamment couverts 
pour les habitants des quar-
tiers nord-ouest, mais aussi 
pour l’ensemble de la ville. 
L’idée n'est pas de multiplier 
l’offre municipale de soins 
existante mais plutôt la  
compléter d’ici octobre 2023.

On y va ?
MSP Léo-Lagrange 
62, avenue de Paris 
Tél : 01 80 91 42 50

STOP ADDICTION ALCOOL

Nouvelle 
adresse

L’association Stop addiction alcool  
a changé le lieu de ses permanences. 

Celles-ci se tiennent à l’annexe du CMS, 
49 rue Henri-Barbusse, toujours les  

3e vendredis du mois à 17h.    
06 83 10 97 66/06 19 49 95 23  

contact@stopalcool.net

SANTÉ

La maison 
de Léo

Quel est l’intérêt de cette MSP pour les 
praticiens et les patients ? 
Pour les praticiens, ce sont des conditions 
de travail attractives, dans des locaux  
adaptés. C'est évoluer en équipe, ce que 
souhaite la majorité des nouveaux méde-
cins, favoriser le partage d'informations, 
créer un réseau de professionnels. Une 
MSP améliore l'accessibilité des patients 
aux soins de premier recours et la coor-
dination de leur parcours médical. Toute 
l'année, ils sont certains qu’un praticien les 
recevra rapidement. Ce sont aussi des acti-
vités annexes telles que des ateliers autour 
de la prévention, animés par des profes-
sionnels de notre équipe et des intervenants  
extérieurs. 

Qu ’est-ce qu'une Maison de santé  
pluriprofessionnelle ?
Une MSP est un lieu qui rassemble dif-
férents types de professionnels de santé, 
médecins et paramédicaux dans un même 
lieu. Son objectif est de favoriser la prise en 
charge pluriprofessionnelle des patients et 
lutter contre la pénurie de professionnels 
de santé.

Que trouvera-t-on à la MSP Léo-Lagrange ? 
Nous serons une équipe de 5 médecins 
généralistes conventionnés en secteur 1 
pour des consultations de médecine, de 
pédiatrie et de gynécologie, 5 kinésithé-
rapeutes, 3 infirmières, 2 psychologues, 1 
sage-femme, 1 orthophoniste. Les médecins 
généralistes et les infirmières assureront 
également des visites à domicile. Nous axe-
rons nos activités en particulier sur la santé 
de la femme, de l'enfant et des personnes 
âgées. Le recrutement de 2 médecins sup-
plémentaires est en cours.

La Maison de santé pluriprofessionnelle 
Léo-Lagrange ouvrira fin février dans 
le nord de Villejuif. Objectif, améliorer 
l’offre de soins et lutter contre la déser-
tification médicale. Rencontre avec le 
docteur Pascaline Mourey, sa directrice.

 par Frédéric Lombard - photo Lucile Cubin

© LUCILE CUBIN

L'équipe de la 
nouvelle maison de 
Santé qui ouvrira 
bientôt ses portes 
Avenue de Paris.
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Actualités

S’ils déambulent toujours à pied, les média-
teurs de la Ville disposent depuis décembre 
de 5 vélos à assistance électrique pour se 
déplacer dans les secteurs les plus excen-
trés en ménageant leurs mollets. La flotte 
de VAE est stationnée au pôle technique où 
leurs batteries sont rechargées. La société 
Tim sports qui loue ces vélos, assure égale-
ment leur entretien semestriel sur site. La 
location comprend également les casques, 
cadenas et gilets de sécurité. Quant aux 
agents de la Ville qui se déplacent entre leur 
domicile et leur lieu de travail à vélo, trotti-
nette électrique, hoverboard ou gyropodes 
non polluants, et ceux qui sont adeptes de 
l’autopartage, peuvent bénéficier du Forfait 
mobilités durables (FMD) allant jusqu'à 
300 euros par an. 

TROTTINETTES 

Roulez jeunesse !
À l’initiative du service jeu-
nesse, ses 13 animateurs ont 
troqué la marche à pied, le 
vélo ou la voiture contre des 
trottinettes électriques, avec le 
casque et les gants de protec-
tion qui vont avec. Pratiques, 
rapides, non  
polluants, ces deux roues font 
l'unanimité. De quoi également 
raccourcir les distances entre 
les structures et faciliter le 
contact entre les animateurs. 
C’est aussi une proximité 
renforcée avec leur public, 
lui-même utilisateur de trotti-
nettes. La Ville a investi 5 000 
euros dans cette flotte dans 
l’air du temps.

À vélos

PARC AUTO

À fond
l’E-Tech
La Ville poursuit le remplace-
ment de sa flotte de véhicules 
à motorisation thermique, au 
profit de véhicules électriques.
En 2023, la Ville poursuit la décarbonation 
de son parc automobile avec l’achat de 20 
véhicules électriques. 1 Renault Master 
E-Tech, 7 Kangoo E-Tech et 12 Zoé E-Tech 
rouleront dans l’espace public dès le mois 
de juin prochain. Ces nouveaux véhicules 
sont de gabarits comparables à ceux à 
moteur thermique utilisés et condamnés 
par leur mauvais classement Crit'Air. 21 
bornes de recharge ont également été 
commandées. Ce renouvellement du 
parc évitera l’émission de 30,7 tonnes de 
CO2e par an, soit l’équivalent des émis-
sions liées à 200 000 km produites par 
les véhicules qui seront remisés, ou à  
140 000 km avec des véhicules thermiques  

« Il y a des rues où ça 
grimpe pas mal et 

arriver en sueur l'été à 
vélo n'a rien de sexy. La 
trottinette c’est un vrai 

confort pour se déplacer 
dans la ville. Je n'étais 
jamais monté dessus. 
Aujourd'hui je ne peux 

plus m’en passer. »
Jamal Hammou,  
animateur au MAJ nord 

Sept Kangoo 
éléctriques 
arrivent en ville en 
juin prochain.

©JULIEN KNAUB

Mobilités vertes  

Dans les rues de Villejuif, il sera de plus en plus courant de 
croiser des utilitaires, trottinettes et vélos électriques aux 
couleurs de la Ville.

« moyennement » anciens et polluants. 
Le coût total des bornes et des véhicules 
s’élève à environ 700 000 € TTC pour la 
collectivité. Ce montant est toutefois cou-
vert par des subventions à hauteur de 
458 000 €.

« On évite les embouteillages. 
Autre aspect très important 
pour moi, on ne pollue pas. 

Le réseau des pistes cyclables 
est assez étoffé même si on 
peut faire encore mieux. »

Fabienne Coulibaly, 
coordinatrice référente du service 

médiation
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On y va ?
Parc Pablo-Neruda 

Rue Paul-Bert 

               
 

  

La Loi imposera la collecte des biodéchets : 
déchets non dangereux biodégradables, verts ou 

alimentaires, à partir de janvier 2024.

CANTINE 

Trier 
après 
manger 
5 écoles élémentaires de la 
ville ont commencé à trier 
les déchets alimentaires et le 
plastique à la cantine.  
Qu’en pensent les enfants ? On 
a posé la question aux apprentis 
trieurs de l’école Marcel-Cachin. 

Naïm Amir 
Idrès  
CPA 

«   I l  y  a  u n 
 camion qui va  

venir prendre les dé-
chets pour la terre, pour le gaz et le 
moteur des bus. Nos restes de can-
tine, ça sera de la nourriture des 
verres-de-terre! »

Yasmine 
Laloui 
CM1 B 

« J’aime pas la sau-
cisse alors je vais la trier. 

À la cantine, on met nos déchets ali-
mentaires d’un côté pour faire du 
compost et le plastique et les ser-
viettes de l’autre pour les recycler, 
en bouteilles par exemple. »

 Ivana Galetic 
et Stecy 
Meranger 
CM1-CM2

« C’est simple, il y 
a 2 poubelles. Ce 

qu’on jette est envoyé dans des 
usines et ça devient de l’énergie 
pour les voitures. »

Rayan 
Samutoko 
CM1-CM2 
«  J ’a ime bien  
aider les autres 

alors pour moi il faudrait donner nos 
aliments comme le pain à des per-
sonnes dehors pour les aider plutôt 
que de jeter. »

Composter entre 
voisins recréait du 
lien.

MAIN VERTE 

Un jardin à déguster 
Si vous rêvez de l’inégalable croquant d’un petit pois frais ou de la saveur 

d’une fraise tiédie par le soleil, dirigez vos pas vers le parc Pablo-Neruda pour 
voir naître un jardin comestible, à proximité des tables de pique-nique. Tous les 

samedis matins de 10 h à 12 h, l’association Herbes folles et ses bénévoles vous 
montrent comment planter ou semer laitues, carottes, choux, menthe, ciboulette, 
groseilliers… Vous repartirez avec des petites pousses pour la maison.

© ANJA SIMONET

VOISINS MALINS 

Composter 
en équipe 

dans la bonne humeur. 800 litres sont ainsi 
remplis en 8 semaines. Quelques mois plus 
tard, les déchets deviennent compost. En 
libre accès, une affiche sur chacun d’entre 
eux facilite l’adoption des bons gestes. Les 
composteurs sont vite devenus un lieu 
de rencontre pour ces nouveaux voisins  
récemment installés. « On s’est beaucoup  
rencontrés grâce à cela », se réjouissent-ils.

Ils sont deux à avoir suivi une journée 
de formation au compostage avec le 
Syctom. « Nous souhaitions prendre 

notre part de responsabilité environnementale 
et de vie en communauté. », précise Sandra 
Andrieux, 35 ans, référente pour les com-
posteurs. Montage de bacs, distribution de 
corbeilles, porte à porte, explication, ren-
contre... Le projet a pris vie pour donner le 
premier compost cet été. « Cela crée un cycle 
avec l’espace arboré et les balcons. Les végétaux 
retournent à la terre.  Et ça s’en ressent dans nos 
poubelles qui se réduisent beaucoup », parlent 
d’une même voix les habitants investis. Ils 
sont jusqu’à 67 citoyens-composteurs à 
s’être pris au jeu. Brassage, mise en matura-
tion, ouverture d’un nouveau bac, les com-
posteurs nécessitent un entretien léger mais 
régulier, toujours effectué à plusieurs et 

Depuis un an, les habitants de 
la nouvelle résidence Botanic 
Parc, avenue de la République,  
compostent leurs déchets 
végétaux. 

 par Kevin Gouttegata
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Actualités

Prochain Conseil le jeudi 9 février
Suivez ce conseil municipal  
sur facebook, villejuif.fr et youtube 

RENTRÉE 2023 

Inscriptions  
à l’école
Vous pouvez désormais inscrire 
vos enfants pour la rentrée de 
septembre 2023. Les inscriptions 
se déroulent du 6 février au 15 
avril, pour les enfants nés en 
2020, qui effectueront leur 
première rentrée scolaire. 
Documents à fournir : 
> Le livret de famille ou la copie 
intégrale de l’acte de naissance 
de l’enfant (de moins de 3 mois)
> La pièce d’identité d’un des 
responsables légaux 
> Un justificatif de domicile de 
moins de 3 mois

> Le carnet de santé de l’enfant 
comportant les 11 vaccinations 
obligatoires 
> Si l’enfant est déjà scolarisé, le 
certificat de radiation de l’école 
précédente.
> Pour les enfants dont les 
parents sont séparés ou divorcés :  
une copie du jugement de divorce 
ou de séparation ou un courrier 
signé des 2 parents. 

 Retrouvez tous les rensei-
gnements sur www.villejuif.fr ou 
contactez le Service municipal des 
affaires scolaires au 01 45 59 22 56

Mercredi 8 février dans  
le quartier Paul-Éluard 

  17h : balade urbaine depuis  
l’École Paul-Vaillant-Couturier
  18h30 : temps d’échanges avec les élus 

Lire les 
comptes-rendus 
des rencontres 
précédentes 

 
 

  

Scannez  
ce QR code Scannez  

ce QR code

RAPPEL
RECENSEMENT 2023
Du 19 janvier au 25 février, les 
agents recenseurs viennent à 
votre rencontre pour vous 
questionner sur votre logement 
et les personnes qui y vivent. 
Ils sont munis d’une carte 
professionnelle. Vous pouvez 
vous faire recenser simplement 
et rapidement en ligne sur 
le-recensement-et-moi.fr. Pour 
savoir si vous allez être 
recensés cette année et voir les 
16 agents municipaux 
mandatés pour ce 
recensement.

ENQUÊTE 

Pôle Louis-Aragon
Jusqu’au 28 février, répondez à 
l'enquête en ligne sur je participe.
villejuif.fr, pour faire connaître vos 
attentes sur le pôle de transports 
Louis-Aragon : terminus de la ligne 7, 
terminus du tramway T7, 9 lignes de 
bus, parking relai et, en 2025, gare de 
la ligne 15 du Grand Paris Express.

Inscriptions 
périscolaires du  
2 septembre 2022  
à l’école Cachin.

Rencontre entre les 
habitants des Monts-
Cuchets et le maire, 
Pierre Garzon, le 18 
janvier 2023.
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Accompagner les aînés 
 © ALEX BONNEMAISON

Alors que la réforme des retraites est au cœur  
de l’actualité, Villejuif développe sur son 

territoire une offre de services à destination des 
seniors, de l’accompagnement à l’autonomie, au 
sport santé en passant par les loisirs, l’accès au 

numérique et la lutte contre l’isolement. 
De quoi rester actif !

13FÉVRIER 2023



Grand Angle

Ce dispositif propose un soutien et un suivi psycho-
logique pour les personnes qui en font la demande 
auprès du CCAS ou des mairies-annexes. En cas 
de problème (chute, malaise…), la personne peut 
contacter une plateforme téléphonique joignable 
24h/24 et 7j/7 en appuyant sur un médaillon ou 
une montre portée en permanence. Dans cette 
même perspective de rompre l'isolement, un par-
tenariat a été noué avec l’association Pari Solidaire. 
Elle initie depuis de nombreuses années les collo-
cations intergénérationnelles, en mettant en rela-
tion les seniors ne souhaitant pas vivre seul avec 
des jeunes en recherche de logement, notamment 
étudiant.

Les voyages forment la jeunesse
Pouvoir se mouvoir librement pour faire ses 
courses, aller chez le médecin, sortir avec les amis. 
La mobilité des seniors n’a jamais été aussi  indis-
pensable. Ainsi, pour mieux les accompagner 
dans leurs déplacements, la Ville a également mis 
en place un service de transport accompagné. En 
marge de toutes ces prestations, il existe aussi de 
nombreuses aides et dispositifs permettant une 
mobilité pleine et entière. Le Département du Val-
de-Marne propose le forfait Améthyste, une aide 

La solidarité est une valeur centrale à Villejuif. 
Parmi ses engagements, la Ville met un point 

d’honneur à venir en aide aux seniors face à la 
dépendance. Aides à domicile, portage des repas, 

sports, loisirs créatifs et récréatifs… le panel de 
services en faveur de nos ainés est large et varié.  

 ✒ par Marie Pré

Vieillir ? Oui 
avec plaisir !

Ké 
zako

Le Centre 
communal d’action 

sociale (CCAS)
Le CCAS met en œuvre les 

solidarités et organise 
l’aide sociale. Il a pour 

rôle de lutter contre 
l’exclusion, d’accompa-

gner les personnes âgées, 
en situation de handicap 

et de gérer différentes 
structures destinées aux 
enfants. Il accompagne 
l’attribution des aides 

sociales.

En France, 13,4 millions de personnes ont 
65 ans ou plus, soit 20 % de la popula-
tion. Cette proportion a progressé de 
4 points en 20 ans et place la France au 
niveau de la moyenne de l’Union euro-
péenne. Face à une population vieillis-

sante, la perte d’autonomie est l’un des plus grands 
défis de ce siècle. Au-delà de 75 ans, le poids des 
années commence à peser. Ainsi, l’action sociale 
municipale en direction des personnes âgées per-
met de repérer les personnes en difficulté et de 
suivre leur situation. À Villejuif, le Centre commu-
nal d’action sociale (CCAS) est le premier interlo-
cuteur dans la prévention de la perte d’autonomie. 
Il propose des aides à domicile pour tous les actes 
de la vie quotidienne: toilette, repas, entretien du 
cadre de vie, aide aux tâches administratives, aide 
aux sorties...

Bien vieillir à la maison
Grâce à la quinzaine d’agents municipaux, 94 
seniors villejuifois bénéficient de l’aide à domicile. 
Outre le maintien à domicile des personnes âgées 
fragiles, elle permet de créer et maintenir le lien 
social et participe au dispositif de veille sanitaire 
et sociale en direction des personnes âgées et/ou 
en situation de handicap. Attribuée sur demande, 
l’aide à domicile est proposée par le CCAS du lundi 
au vendredi de 8h30 à 17h. En complément, deux 
associations d’aide à domicile conventionnées inter-
viennent quant à elles jusqu’à 20h en semaine et les 
weekends. En parallèle, nos ainés peuvent égale-
ment bénéficier d’une autre prestation, celle du 
portage des repas. Les usagers de plus de 60 ans en 
perte d’autonomie et/ou en situation de handicap 
à plus de 50% sont concernés. Autre outil mis à la 
disposition du bien vieillir chez soi, la téléassistance. 
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Grand Angle

Les dernières crises sanitaires et 
économiques, nous ont montré 
l’importance de la solidarité 
intergénérationnelle à l’image des 
valeurs de Villejuif. Il existe déjà sur 
notre territoire un panel important de 
services à destination des seniors : 
portage des repas, aides à domicile ou 
de nombreuses activités. Depuis deux 
ans, la Ville a à cœur de travailler et de 
renforcer les actions sociales, les 
séjours, les activités ou encore le 
sport santé, qui sont une nécessité 
dans le bienvivre de nos ainés. Dans le 
cadre de la revalorisation de notre 
politique sociale, il va être proposé au 
Conseil d’administration du CCAS, le 
10 février prochain, une refonte de nos 
règlements concernant différents 
fonds d’aides attribués aux 
Villejuifois.  Pour nos seniors, sous 
certaines conditions, nous avions 
jusqu’à présent une aide de 45€ par 
trimestre. Nous proposons que cette 
aide soit distribuée chaque mois. 

Parole  
d’élu             Mohand Ouahrani 
Conseiller municipal délégué  
aux retraités 
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financière afin d’emprunter plus facilement les 
transports publics. Valable un an à partir de sa 
date d’émission et renouvelable chaque année, il se 
charge directement sur un pass Navigo.
Pour ceux qui n’ont pas de pass Navigo, il existe le 
réseau de bus Valouette. Depuis octobre 2007, ce 
dispositif est composé de 7 lignes gratuites. Il des-
sert les villes du Grand-Orly Seine Bièvre. Exploité 
par la RATP, le réseau dispose de 14 minibus de 44 
places accessibles aux personnes à mobilité réduite. 

Une petite valse ?
Tout au long de l’année, le Service municipal des 
retraités propose des activités de loisirs, sport,  
santé, des rencontres, des sorties, des rendez-vous 
festifs et des séjours. Un programme riche et éclec-
tique à découvrir chaque mois dans le V+. Une par-
ticipation annuelle forfaitaire (12€ / 6€ tarif réduit) 
permet d’accéder librement aux activités hebdoma-
daires: tarot, belote, scrabble, atelier petites mains, 
ateliers théâtre, danses de salon ou encore cours 
d’informatique pour tous les niveaux à l’École d’in-
génieurs Efrei avec l’association Fap Efrei. Le Ser-
vice municipal des Retraités vous renseigne égale-
ment sur : l’Université Inter-âges de Paris Sorbonne, 
les conférences du Collège de France et le Théâtre 

Sortie d'automne 2022 au 
domaine du château des 
Princes à Condé-en-Brie.

Romain-Rolland et son tarif « abonné retraité ». Et 
pour les plus sportifs, l’USV retraités dispense des 
cours de sport : aquagym, gymnastique, randon-
née, natation, tennis de table, tennis, yoga. De quoi 
entretenir sa forme !

9 000 
seniors ont été recensés  

en 2022 à Villejuif

800 800 
personnes sont inscrites auprès  

du Service municipal des retraités  
pour l’année 2022-2023

On y va ?
CCAS 

2, esplanade  
Pierre-Yves-Cosnier 

01 45 59 20 20  
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Grand Angle

Littéralement emballée par la boxe pieds-poings, Alice ne raterait sa 
séance hebdomadaire sous aucun prétexte : « Le boxing senior c’est 
surtout un entraînement lié aux mouvements – directs, uppercuts, 
crochets, et quelquefois on peut envoyer la jambe – mais surtout pas pour 
faire des combats, ça non ! », explique Alice Lemierre, retraitée active 
en bord de ring. De fait, les gauches et les droites sont exclusivement 
dirigées dans les gants du ou de la partenaire. Reste que cette 
activité n’est pas commune pour les seniors : « J’y trouve quelque 
chose de différent et l’ambiance me plaît, précise notre boxeuse.  
Le travail de l’équilibre et du souffle que je déteste faire en salle de manière 
répétitive, ça passe tout seul et sans se faire mal avec le boxing senior ! » 

 Académie des boxes, Place Paul-Éluard - 06 48 25 66 50

 CHALEUR HUMAINE 

Tendre la main
Depuis 9 ans, Philippe Dupourqué est président de l’association 
Groupe Accueil et Solidarité (GAS) située en centre-ville.

BOXE

Alice, de gauches en droites
Alice Lemierre, 77 ans, pratique le boxing senior à 
l’Académie des boxes de Villejuif depuis janvier 2022.

Je travaillais comme informaticien pour une grosse boîte, il y avait peu de 
contacts humains. Dès ma retraite, j’ai ressenti le besoin de m’engager. 
L’envie de mettre à profit mon temps est devenue grandissante. 
L’association m’a immédiatement apporté cette chaleur que j’avais 
perdue dans le monde du travail. Au quotidien, les migrants qui ne 
parlent pas Français subissent la fracture numérique et d’autres n’ont 
souvent pas accès à un logement. C’est loin d’être facile, mais nous 
trouvons des solutions. Je suis heureux de contribuer au bonheur de 
personnes en rupture familiale. L’année dernière, 2 000 bénéficiaires 
sont passés par nos différents pôles : accueil, juridique, logement et 
insertion. Pour mieux répondre à leurs attentes, l’association recherche 
activement des bénévoles !  

 Association GAS, 17, place Maurice-Thorez 01 42 11 07 95.  
Plus d’infos sur : gas.asso.fr 

« j’ai ressenti le besoin 
de m’engager. »

Témoignages
Ils sont bénévoles ou sportifs. À Villejuif, les seniors sont 
actifs ! Si la plupart poursuivent leur activité extra-
professionnelle à la retraite, d’autres en profite pour 
découvrir de nouvelles passions. Partez à la rencontre de 
quatre seniors qui nous prouvent que vieillir, ça a du bon !
✒ par Éric Guignet, Marie Pré, Aïssatou M'Baye - photos Alex Bonnemaison

« Avec le boxing seniors, je 
travaille mon équilibre 

et mon souffle. »
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Grand Angle
EMPLOI

Rester branché
Ancien ingénieur à la SNCF, Jean-Pierre Pascual 
ne tient pas en place.  
Depuis 30 ans, Jean-Pierre est engagé auprès 
d’associations luttant contre le chômage. L’aventure a 
commencé avec la création d’une résidence d’accueil pour 
les sortants de la maison d’arrêt de Fleury-Mérogis en 
recherche d’emploi. L’an dernier, il a collaboré à la 
rédaction d’un ouvrage regroupant les témoignages de 
plus de 200 demandeurs d’emploi.  L’association Comité 
Chrétien de solidarité avec les chômeurs et 19 autres ont 
transmis ce livre aux candidats des élections 
présidentielles et législatives. Jean-Pierre et sa femme 
préparent l’avenir. « Nous avons décidé de perfectionner les 
outils numériques en suivant trois ateliers dispensés par 
Orange. Le numérique est indispensable de nos jours. C’est 
important de rester dans le coup ! »  

« Seul, on ne fait pas grand-
chose. Mais à plusieurs, on 
peut aller plus loin ! »

 RÉUSSITE SCOLAIRE

Prof un jour, prof toujours !
Francine Jubier est présidente de l’association 2 voir A2. Depuis 
2015, elle poursuit le projet de lutte contre l’échec scolaire, 
initié par deux anciens parents d’élèves. 
La transmission n’a pas de secret pour cette enseignante retraitée de 
l’Université de la Sorbonne. « L’engagement associatif c’est beaucoup de travail 
mais beaucoup de plaisir à la fois », confie Francine Jubier, présidente de 
l’association 2 voir A2. Les écoliers et collégiens y trouvent une aide aux 
devoirs et au brevet. « Il est important d’assimiler les savoirs fondamentaux pour 
un bon départ dans la vie, nous assure Francine. Je contacte les élèves lorsque 
l’adaptation des livres qu’ils ont à lire passent à la télé, je lis leurs ouvrages, leurs 
apporte des références culturelles et intergénérationnelles. » Elle a tout de même dû 
réviser les mathématiques car il y a actuellement plus de profils littéraires que 
scientifiques parmi les 14 bénévoles. Des goûters et des sorties sont aussi 
organisées comme dernièrement la visite du Louvre. « Nous sommes heureux de 
les voir s’ouvrir à notre langue ! » se réjouit-elle. 

 Association 2 voir A2  1, place Paul-Vaillant-Couturier - 06 47 61 80 45
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« Le soutien scolaire 
c’est le sens que 
je donne à ma vie ! »
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Grand Angle

Fitness : spécial âge d’or

Un cours de gym douce pour toutes et tous, 
qui rassemble des exercices de cardio, sou-
plesse ou équilibre. Une coach motivante  

vous guide dans 8 vidéos de 30 minutes, à suivre chez 
vous, à votre rythme. 

À retrouver sur la plateforme numérique,  
en ligne 24h/24 mediatheque@villejuif.fr

Bien nourrir son cerveau,  du docteur 
Luc Bodin

Quelle nourriture est bonne pour votre 
cerveau ?  Ce guide aide à comprendre le cer-
veau et ses besoins spécifiques en fonction 

de l’âge et du profil, permet d’identifier les aliments 
clefs et propose 30 recettes faciles à cuisiner.

 À retrouver au Pulp nord

Poivre & sel : si la vieillesse est un nau-
frage, ma retraite doit être une croisière, 
de Guillaume Cliquot

Françoise et Philippe se préparent en secret 
une retraite de rêve au Portugal, mais des 

imprévus familiaux s’en mêlent et rien ne se 
passe comme prévu. Une comédie piquante et feel 
good, un livre bon pour la santé ! 

À retrouver au Pulp sud.

Carte blanche 
d’Anne du réseau  

des médiathèques 

« On va commencer par Musée 
haut, Musée bas », Jean-Pierre 

Pivolot, le metteur en scène de 
l’atelier théâtre ouvre la séance. 
Sur scène, Christine et ses amis se 
mettent en place. Texte à la main, 
les répliques s’enchaînent et les 
comédiens nous plongent dans la 
visite d’un musée faisant vivre les 
contemplations et les remarques 
des visiteurs. « J’ai toujours aimé le 
théâtre. J’ai découvert les bienfaits de 
la scène lorsque j’enseignais », glisse 
Christine. 

Show must go on 
Cela fait deux ans que Christine 
a quitté l’école. Ancienne pro-
fesseure de Français au collège 
Aimé-Césaire, cette jeune retraitée 
est toujours aussi active. « Le mardi, 
je fais de la randonnée avec l’USV 
Retraités. Le vendredi, j’ai théâtre. 
Et le reste de la semaine, je prends le 
temps de me balader en forêt, d’aller 
au musée ou au théâtre Romain-Ro-
land. » Elle retrouve également ces 
anciens collègues, chaque semaine, 

pour une soirée jeux de société. 
Entre des moments conviviaux, 
des nouvelles rencontres et des 
activités aussi riches que variées, 
Christine n’a pas le temps de s’en-
nuyer. « C’est vrai, au début je me 
questionnais beaucoup sur l’après. Que 
vais-je faire de mes journées ? Et puis 
finalement, je me sens aussi active que 
lorsque je travaillais », sourit-elle. 

Par ici les sorties 
En plus du théâtre, Christine 
profite des nombreuses activités 
et sorties proposées tout au long 
de l’année par la Ville. « Pour la 
première fois cette année, j’ai participé 
aux sorties d’automne. Nous sommes 
allés découvrir le Domaine des Princes 
à Condé-en-Brie et son château. 
C’était super intéressant ! » Et ce n’est 
pas tout : banquet champêtre, thé 
dansant… « L’offre des activités est 
très variée à Villejuif. Nous avons 
beaucoup de chance. »  
Et en 2023, Christine s’est lancée le 
défi de perfectionner son anglais. 
Pour cela, elle s’est inscrite à l’Uni-
versité inter-âges de Créteil. Not 
the end…

Retrouvez l’atelier théâtre sur la 
scène de la MPT Gérard-Philipe, le 13 
mai prochain. 

REPORTAGE

Tous en 
scène !
Christine Gauthier fait partie des 800 
Villejuifois.e.s inscrit.es. au Service municipal 
des Retraités. Depuis deux ans, elle participe 
aux activités proposées dont l’atelier théâtre. 
✒ par Marie Pré - Photos Alex Bonnemaison

Sur scène, les 
comédiens 
travaillent leur texte 
avec le metteur en 
scène.
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À qui profite le 
crime ? 

Pour la nouvelle édition des Nuits de la 
lecture à Villejuif, de nombreux curieux et 

amateurs se sont pressés à la médiathèque 
Elsa-Triolet pour un moment de rencontre et de 

dédicace avec Fabrice Drouelle, le célèbre 
journaliste d’Affaires sensibles sur France Inter. 

Une immersion dans les coulisses de son 
émission et des histoires de crimes 
toutes aussi folles que fascinantes. 

Bienvenue  
aussi en 2973 !

À la MPT Gérard-Philipe, on 
pouvait s’offrir une après- 
midi de voyage, de paix, 

poétique, musical, artisanal et 
bien plus, à l’occasion du 
nouvel an berbère appelé 

Yennayer et fêté par le peuple 
Amazigh. Ses origines 
remontent à l’accès au 

pouvoir de Chacnaq, premier 
pharaon berbère et fondateur 
de la 22e dynastie égyptienne. 
Les 28 janvier c’était aussi le 
nouvel an chinois, suivi le 29 

du nouvel an vietnamien.

14/ 01
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En imaEn imagges es  
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En images
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2023, nous voilà !
Les vœux de bonne année ont pris cette année des 
allures de brunch dominical à l’Espace Congrès les 

Esselières. Une formule qui a séduit 800 Villejuifois.e.s, 
venu.e.s écouter le discours du maire Pierre Garzon et 
trinquer à l’union citoyenne. Parmi les dégustations 

proposées : brouillades d’œufs, fruits de mers, plateaux 
de fromages, cassolettes de volaille, mais aussi gaufres, 
crêpes et bar à bonbons. Pour les enfants des ateliers 
créatifs étaient aussi proposés : création de colliers de 

Noël, cartes de vœux, porte-clefs et sacs en tissu 
personnalisés aux nouvelles couleurs  

des colombes villejuifoises.

Pour que le 
Gouvernement batte 

en retraite !
À chacun sa pancarte ou son petit 

mot. Les Villejuifois et les 
Villejuifoises ont répondu très 

nombreux à l’appel de la 
municipalité et des organisations 
syndicales pour aller manifester à 
Paris contre ce projet de réforme 
du Gouvernement qui prévoit de 
décaler de deux ans l’âge légal 

départ à la retraite. Une réforme 
jugée « brutale et injuste » pour 
le maire qui a pris position sur le 

sujet. Retrouvez sa lettre à la 
population sur villejuif.fr

19/01  

08/ 01

 © LUCILE CUBIN

Pierre Garzon  
rejoint les  

« Maires Solidaires » 

sur Youtube

Villejuif sur 
Instagram
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Vos initiatives 
commerciales, 
artistiques, 
associatives

SANTÉ

Bienvenue au cabinet !
Yoan Danet et Allan Marie-Joseph sont 
ostéopathes. Installés depuis décembre rue du 
Moulin-de-Saquet, ils accueillent 
chaleureusement les patients dans leurs 
nouveaux locaux. 
Yoan et Allan, 25 et 23 ans, sont fraîchement diplômés 
de l’école d’ostéopathie de Cachan. Depuis le mois de 
décembre, ils ont ouvert leur cabinet rue du Moulin-
de-Saquet. « Nous avons partagé un job étudiant à la 
pharmacie des écoles. Puis, nos patrons nous ont proposé ce 
local », explique Yoan. « Nous n’avons pas hésité. Nous pou-
vons avoir une meilleure relation avec nos patients et surtout 
prendre le temps avec eux », poursuit Allan. En parfaite 
complémentarité, ils proposent chacun leur domaine 
de prédilection. « Je m’occupe de la partie liée à la pratique 
sportive mais aussi tout ce qui va être viscéral : problèmes di-
gestifs, remontées acides ou encore côlon irritable », précise 
Allan. Pour Yoan, c’est : « les troubles ORL, migraines et 
prise en charge des nourrissons. » D’ici la fin de l’année, le 
duo souhaiterait accueillir un troisième professionnel 
de santé afin de compléter l’offre villejuifoise.

 65, rue du Moulin-de-Saquet Allan Marie-Joseph : 
 06 24 39 15 02 - Yoan Danet : 06 12 52 75 08

« Les Villejuifois n’auront 
plus à courir pour se 
procurer des aliments  
de qualité. » 

« Nous prenons  
le temps avec tous  
nos patients. » 

Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous f tes
  V lle u f

 © ANJA SIMONET

✒ par Marie-Pierre Grassi,  
Aïssatou M’Baye et Marie Pré

AU POIL !

Une offre croquante
Amis des animaux, entraînez-vous à prononcer 
Ty-Ki-kazh, qui signifie, en breton, la maison du 
chien et du chat.  
Si, pour les vôtres, vous cherchez des aliments sans 
OGM ou colorant, retenez ce nom. C’est celui d’une 
nouvelle entreprise villejuifoise créée, dans le cadre 
d’une reconversion, par Alain Le Moal. Il 
commercialise les produits de la marque Kalina, 
préparés en France. La gamme compte une douzaine 
de produits. Alain Le Moal vous aidera à choisir 
celui qui convient à l’âge et à la taille de votre 
compagnon. Si besoin, il fera vous parvenir un 
échantillon. Il livre à domicile ou sur votre lieu de 
travail à Villejuif, dans le Val-de-Marne et une partie 
des Hauts-de-Seine.  

Plus d’infos sur www.ty-ki-kazh.fr

 © SYLVIE GRIMA

 LE  JOURNAL D ’ INFORMATION DE V ILLEJUIF  #28022



Vous faites Villejuif

DOIGTS DE FÉE 

Notre-Dame va briller !
Nathalie Pruha, restauratrice d’art, participe au colossal chantier de reconstruction de 
Notre-Dame de Paris, suite à l’incendie d’avril 2019.
Villejuifoise depuis 2002, Nathalie Pruha est passionnée d’archéologie. Elle a commencé ses 
premières fouilles dès 14 ans en Bourgogne, sa région natale. Nathalie fait partie des 3 ateliers 
et groupements de restaurateurs de sculptures qui ont remporté les appels d’offres lancés par 
l’établissement public chargé de la conservation et de la restauration de la célèbre cathédrale 
parisienne. Elle effectue un nettoyage minutieux des sculptures du Déambulatoire du Chœur, et 
du Vœu de Louis XIII. « C’est unique au monde de pouvoir nettoyer et mettre en valeur tout l’intérieur et 
l’extérieur d’une cathédrale de ce type ! » reconnait-elle. Elle a d’ailleurs obtenu le prix artisane d’art 
de Notre-Dame de Paris.  

 À noter : La Cathédrale Notre-Dame de Paris rouvrira au culte et à la visite en 2024.

 « J’ai restauré un christ en  
croix et une marqueterie de 
bois au sol dans l’Église 
St Cyr de la ville. »

 ©
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Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous faites
  Villejuif

 10 élèves du 
collège Karl-Marx, âgés 

de 15 ans aujourd’hui, sont 
partis sur les routes de France, à 

la découverte des nouveaux 
sports olympiques. Ils ont été 

filmés dans leur périple par 
Stéphane Marelli, qui en a fait 

un documentaire :  
Le petit Karl. 
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Portrait

D

ENTRETIEN 

Petit Karl, 
grand reporter

Filmés durant toute leur aventure et ses rebondissements,  
les grands reporters sont désormais les héros inspirants d’un  
documentaire : Le petit Karl, projeté en avant-première au 
théâtre Romain-Rolland le 18 janvier.
✒ par Kevin Gouttegata - photo Sylvie Grima

qui prouve nos compétences. Ces 
expériences ont été l’occasion de 
découvrir d’autres côtés des médias, 
les interviews, les aspects techniques, 
la gestion du son, de l’image. Ça nous 
donne des idées pour plus tard. 

Cette expérience va donc vous 
accompagner dans votre parcours ?
Flora Bazabana : J’ai rejoint le club 
au début parce que c’est ce que j’avais 
envie de faire. J’aime bien les médias, 
être vue, écoutée. Et on est trop fort, 
on a déjà fait un documentaire ! Tout 
ce qu’on a fait et appris nous ouvre 
des portes pour l’avenir.
Fily Diakité : On a gagné en assiduité, 
on est plus attentifs à ce qu’il se passe 
autour de nous. On est plus ouverts 
aux autres, moins timides. Ça nous 
aide toujours aujourd’hui.

Et alors, c’était comment ce road trip à 
travers la France ?
Fily Diakité : C’était incroyable, on a 
découvert ces nouveaux sports olym-
piques avec des passionnés : du surf 
à Hossegor, de l’escalade dans les 
calanques, du skate. On a découvert 
la France et ses paysages magnifiques. 

De Chelles à Chamonix en passant 
par la côte basque et la Suisse, 10 
élèves du collège Karl-Marx (15 ans 
aujourd’hui) sont partis en octobre 
2021 sur les routes de France, à la 
découverte des nouveaux sports 
olympiques. 
 
Qu’avez-vous fait durant les trois ans de 
ce projet ?
Romane Tape : On a monté un jour-
nal en commençant par écrire des 
articles et faire des interviews des 
professeurs et des élèves puis on a 
créé une radio du collège et des pod-
casts. Peu à peu, avec les professeurs 
d’EPS qui ont repris le projet, on s’est 
centré sur le sport et les Jeux olym-
piques et paralympiques.
Fily Diakité : On a pu se rendre 
auxqualifications olympiques aux-
compétitions de gymnastiques pour 
filmer, prendre des photos, écrire des 
comptes rendus. On a eu la chance 
de rencontrer la championne de 
skate Charlotte Him, d’interviewer 
Tony Estanguet ou le président de 
la fédération de roller et skateboard. 
Chacun faisait ce qu’il aimait, cer-
tains étaient à l’aise devant le micro, 
d’autres à la technique ou à la logis-
tique, d’autres derrière la caméra.  
 
Que  vous a appris la création d'un vrai 
média au collège ?
Tidiane Sidibé : On a découvert les 
règles du journalisme, le fonction-
nement des médias, la manipulation 
d’un matériel audiovisuel profession-
nel. Certains veulent maintenant en 
faire leur métier.
Yanis Cazeilles : On a d’ailleurs pas-
sé notre diplôme de jeune reporter 

Tous les jours, l’un de nous écrivait le 
compte rendu de la journée et le pos-
tait sur les réseaux. Mais ce n’était pas 
un reportage. On était investi depuis 
trois ans, on a surtout profité de notre 
chance. 
Yann Barré : Le but était de découvrir 
et pratiquer ! C’était une récompense 
de tout ce qu’on avait fait. 

 
Le documentaire sort aujourd’hui, que 
ressentez-vous ? 
Fily Diakité : On l’a fait ! On ne se rend 
pas compte. Tout est passé trop vite. 
Je suis curieuse de voir le film car 
Stéphane, le réalisateur, se fondait 
dans le décor, alors on va sûrement 
découvrir encore des choses sur nous, 
au naturel.
Tidiane Sidibé : Dans 10 ans j’aimerais 
qu’on réalise le projet d’aller à Tokyo, 
ce qu’on aurait dû faire sans le Covid. 
Mais ce que j’aime dans ce projet et ce 
documentaire, c’est qu’il ouvre la voie 
pour d’autres profs et élèves. Qu’ils 
puissent se dire, si eux sont partis de 
zéro, on peut le faire. Tous les élèves 
devraient voyager ainsi. 

Le petit Karl
Réalisé par Stéphane Marelli, 
Produit par J2F Production et  
Yaka Productions  
Diffusion en mars sur Canal + Kids

20192019
Création du club média  
du collège Karl-Marx
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À votre service

KEVIN DEMOULINS
31 ans, agent de propreté  
en poste depuis 2013

« J'ai démarré dans la collectivité 
comme jardinier mais j'ai voulu 
découvrir un autre métier, toujours en 
extérieur. J’aime le travail bien fait, 
arriver dans un endroit sale et le laisser 
tout propre derrière moi. Ce n’est pas de tout 
repos mais la bonne ambiance entre collègues aide à passer les moments 
difficiles. Je me sens utile et j'adore le contact avec les gens qui me le 
rendent bien ».  

Pratique  
Le service Propreté urbaine c'est : 
➔ 60 agents répartis dans 3 secteurs géographiques sud, centre et nord.
➔ 5 balayeuses, 2 balayeuses compact, 5 camions plateau, 1 camion pour les 
bennes, 1 chariot élévateur, 2 hydrogommeuses. 
➔ Une question, un constat ? ALLO PROPRETE 01 45 59 20 81  
Formulaire en ligne proprete@villejuif.fr

 Service Gestion des déchets du Grand Orly-Seine Bièvre : 01 78 18 22 23

C’est du propre !
L’existence des petits hommes verts reste à prouver, pas 
celle des agents en jaune fluo du service de la propreté 
urbaine. Qui ne les pas croisés un balai à la main, dans 
une balayeuse ou en train de saler les axes de circulation 
en hiver ? Ils sont 60 sur le terrain. « Nous nettoyons plus 
de 120 km de voirie chaque semaine de manière mécanisée 
et manuelle, et par tous les temps », rappelle Tony Franco, 
responsable du service. Briquer les rues, manier la pince 
à déchets, vider les corbeilles, « ripper» 2 400 tonnes de 
déchets en 2022, enlever les graffitis, décoller l’affichage 
sauvage, et aussi se faire enguirlander ou cajoler par les 
habitants... pas de répit ! Le 21 janvier dernier, des portes 
ouvertes au Centre technique municipal (CTM) de l’Épi 
d’or ont permis aux agents d’expliquer leur quotidien aux 
visiteurs. 

Ville et Territoire, partenaires 
« La coopération avec le service Gestion des déchets du Grand-
Orly Seine Bièvre est excellente et basée sur des vrais liens de 
proximité », se félicite Elsa Svandra, directrice de l’espace 
public. Celui-ci a notamment renforcé la fréquence de 
certaines collectes tels que les encombrants, mis en 
place une déchetterie mobile et instauré le porte à porte 
pour l'électro-ménager. « Ensemble, nous ne ménageons 
pas nos efforts malgré les incivilités persistantes qui salissent 
l’environnement avec les déchets abandonnés dans l’espace 
public », reprend Tony Franco. 

Tous concernés 
« Nous appelons tous les Villejuifois à adopter les gestes 
responsables pour une ville plus propre et plus agréable », 
martèle Christophe Achouri, maire-adjoint en charge des 
travaux, du patrimoine et de la propreté. « Nous sommes 
en pleine modernisation du CTM, avec une réflexion sur le 
rééquilibrage de nos moyens dans les quartiers afin de mieux 
répondre aux habitants et aux enjeux d'une ville qui se développe, 
en donnant toute la priorité au service public », précise-t-il.

Josiane et Michel étaient venus en voisins de la cité des 
Roses rouges déclarer leur flamme aux agents  lors des 
portes ouvertes de janvier dernier: « Nous voulons vous 
remercier pour votre travail qui n’est pas facile tous les jours ». 
De quoi leur faire chaud au cœur.  

✒ par Frédéric Lombard - photos Alex Bonnemaison

Portes ouvertes du 
site de l'Épi d'or le  
22 janvier 2023
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  La V e 
act ve

Retrouvez chaque 
mois les rendez-vous 

de l’emploi et une 
sélection d’offres à 
pourvoir. À vos CV !

Atelier coaching emploi 
En recherche d’un emploi ou d’une 
alternance ? La M2ie vous propose 2 
ateliers  interactifs de 5 à 6 participants, sur 
inscription auprès de la M2ie, dans la limite 
des places disponibles :

> « Réussir sa présentation en 2 minutes » 
pour se préparer, s’entraîner et convaincre, 
avec des simulations d’entretien filmées. 
Animé par l’association La Fabrik’. 
Mardi 14 février  
de 9h30 à 16h30 à la M2ie.

> « Optimiser son CV » pour créer ou 
retravailler son CV avec le regard d’un 
professionnel, au plus près du poste visé 
pour décrocher un entretien. Animé par un 
conseiller M2ie. 
Mercredi 22 février  
de 14h à 17h à la M2ie.

RDV de l’Emploi
Table ronde : Réussir à intégrer une 
formation d’infirmier ou d’aide-
soignant. Contenu de formation, 
modalités d’accès et de sélection, 
stratégie « parcoursup », passerelles, 
témoignages… Avec l’intervention 
de l’Ifsi Ifas Paul-Guiraud, le CIO de 
Villejuif, le Greta MTI 94

Mercredi 15 février de 14h à 17h, 
Hôtel de Ville, Esplanade Pierre-Yves 
Cosnier. Plus d’infos et inscriptions 
auprès de la M2ie.

    Villejuif   
   recrute !  

➔ CUISINIER.ÈRE Vous préparez les 
plats nécessaires à l’alimentation des 
enfants, dans le respect des règles 
d’hygiène de restauration collective.

➔ ACHETEUR.SE INSTRUCTEUR.RICE 
Vous mettez en œuvre la politique 
d’achat de la Ville en veillant à garantir 
la sécurité juridique de l’acte d’achat.

➔ INFIRMIER.ÈRE 
Vous protégez, maintenez et restaurez 
la santé des personnes par la réalisa-
tion de soins infirmiers. 

➔ COORDINATEUR·RICE SERVICES  
AUX HABITANTS DU RÉSEAU DES 
MÉDIATHÈQUES
Vous avez pour mission de coordonner 
les services : numériques, emprun-
teurs (prêt, réservations, navette, compte 
lecteur en ligne…), et les nouveaux 
services (grainothèque, piano numérique, 
bibliomobile….)

➔ MÉDIATEUR.RICE SOCIAL.E 
Vous contribuez, par une présence 
active de proximité à renforcer la cohé-
sion sociale. 

Pour postuler : 
Adressez votre candidature  
en ligne (CV et lettre de motivation) sur  
www.villejuif.fr rubrique offres d’emploi ou 
par courrier à : M. le Maire 1, esplanade 
Pierre-Yves-Cosnier 94800 Villejuif. Pour 

postuler

Rendez-vous de 
l’emploi du secteur 
numérique en 
novembre 2022.

M2ie
MAISON DES INITIATIVES DE 
L'INSERTION ET DE L'EMPLOI
7, RUE PAUL-BERT
Ouvert du lundi au vendredi de 
9h30 à 12h et de 13h30 à 17h30 
(sauf le jeudi après-midi)

➔ 01 86 93 31 31 - m2ie@villejuif.fr
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Sur le  
Boulevard Gorki
Au 148, boulevard Maxime-Gorki - nom 
de plume de l’écrivain russe Alekseï 
Maksimovitch Pechkov, également 
journaliste - nous nous laissons 
portées jusqu’à l’horizon nord en quête 
d’infos. 
✒ par Julie Rodriguez - Photos Sylvie Grima  

Au pied du métro Louis-Aragon, pas-
sées les palissades, nous découvrons un bel 
immeuble aux allures de mini La Défense. 
Les premiers occupants des bureaux arrivent 
bientôt. Plus loin, une jolie résidence, comme 
un Gaulois résistant au milieu du village. « La 
résidence de la déviation date des années 50 », 
nous explique rapidement une de ses habi-
tantes. Encore plus loin, un square caché, à 
l’abri des regards, petit îlot de verdure buco-
lique. José, le gardien s’arrête pour nous par-
ler nature en ville. Au 137, bon plan santé. Il 
y a un cabinet d’orthophonie. Au Franprix, 
on hâte le pas. Une nouvelle pharmacie est 
ouverte ici. On est accueilli par une jeune 
équipe qui propose une cabine de télécon-
sultation. Temps d’attente : de quelques 
minutes à une heure maximum. Le 136 bis 
nous accueille avec portiques de sécurité. 
« Halte-là ! Montrez patte blanche si vous n’étudiez 
pas là ! ». Ça ne nous « efrei pas ! »  Mohamed 
se dévoue pour évoquer son cursus techno-
logique. Les cloches de l’église copte ortho-
doxe sonnent joliment 12h. Ça sent la fin du 
voyage. Notre stock de témoignages est plein. 
Le Bodrum au loin, commence à être dans le 
rush. Pour une autre histoire… 

DDansans    
  ma rue  ma rue
Dans    ma rue

Immeuble de bureaux  
et résidence neuve 
cohabitent au n°145.

Une des créations 
originales du jardin de 
José.
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Dans ma rue

À la recherche d’une 
rue, d’une école, d’un 
stade ? Utilisez notre 

carte interactive

Sur le boulevard Gorki 
on trouve aussi une 
borne vélib et une piste 
cyclable.

3 000 fidéles 
fréquentent l'église 
copte Archange Michel 
et St Georges.

José, gardien d’immeuble 
Je suis là depuis 28 ans. J’ai planté 

toutes les fleurs ici, toutes à la main. 
Et c’est comme ça que j’ai gagné le 
concours des jardins fleuris. J’ai eu le 
premier prix ! L’été il y a des fleurs de 
toutes les couleurs. C’est une belle 

petite résidence. On essaie de l’entre-
tenir au mieux. Vous pouvez faire un 

tour et regarder. 
« J’ai planté  

toutes les fleurs ici. » 

Céline, Jacques et  
Zara de la pharmacie 
moderne 
Notre pharmacie est ouverte depuis le 1er 

septembre et travaille avec celle des écoles, 
sur l’avenue Paul-Vaillant-Couturier.  
C’est un peu impressionnant d’être une 
jeune équipe. On apprend encore ! Mais le 
concours de pharmaciens c’est 6 ans 
d’études alors on connaît pas mal de choses. 

« On apprend 
encore ! »

« C’est la meilleure  
école pour moi.»

Mohamed, étudiant à l’Efrei 
J’ai 23 ans. Je suis venu étudier ici parce 

que c’est la meilleure école pour moi. 
Après 2 ans de fac à préparer un DUT in-
fogestion, Je suis ici une licence ingénie-
rie des systèmes. On parle programmes, 

réseaux, sécurité, networking, analyses, 
cloud, cadre législatif… J’habite à 1h30 en 

RER  donc je ne connais pas trop la ville.
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Communistes et citoyens
Développer un service public répondant toujours mieux 
aux besoins et attentes des usagers
En 2022, Villejuif a su rester malgré 
les difficultés croissantes la ville de 
toutes les solidarités. Ce fut le cas 
pour l’organisation des collectes pour 
l’Ukraine, la gratuité de la cantine 
scolaire pour plus de 2 000 enfants ou les 
actions de soutien aux plus fragiles de 
toutes les générations.
Dans la continuité de ces actions, nous 
souhaitons que la ville s’inscrive dans 
une vision plus ouverte sur le monde, 
une ville  solidaire, une ville qui se 
mobilise pour un avenir durable, une 
ville fraternelle. Une ville dont le 
développement du service public est au 
cœur de la lutte contre les inégalités et 
un outil pour  retisser des liens avec les 
usagers à l’image de l’ouverture de la 4e 
mairie annexe à l’été dernier.
Les projets qui vont se développer en 
2023 s’inscrivent dans cette même 
volonté. Ce sont les projets de rénovation 
urbaine de Lebon-Lamartine et de 
Dumas, la reconnaissance de la portée 
internationale du projet Campus grand 
parc, la poursuite de la végétalisation des 
cours d’école, le déploiement de l’activité 
des conseils de quartiers, la préparation 
des lignes 14 et 15 du métro, la création 
d’une annexe du Centre municipal de 
santé aux Esselières et d’un espace vert 
rue Ambroise-Croizat… 
Cette année sera aussi celle du 
lancement du budget participatif, du 
permis de louer, du programme de 
rénovation des terrains extérieurs de 
sport et celle du marché du centre.
En deux ans, la municipalité a réalisé ou 
engagé 64 des 79 engagements de cette 
mandature et nous sommes déterminés 
à aller plus loin afin de répondre aux 
attentes, besoins et urgences exprimés 

par les habitants de notre ville.
Cet engagement au quotidien est 
d’autant plus nécessaire pour défendre 
notre avenir qu’il s’inscrit aussi dans 
la résistance à une politique nationale 
de plus en plus dégradée, de plus en 
inhumaine. Ainsi nous formulons le vœux 
que 2023 soit placée sous le signe de la 
combativité.
Construire un autre projet pour l’avenir 
de nos retraites 
Le projet de réforme des retraites 
constitue un véritable recul de 
civilisation avec le report de l’âge légal 
et les 43 ans de cotisations. Il nous 
interroge directement sur la société 
dans laquelle nous souhaitons vivre. 
Ainsi, si la mobilisation la plus grande 
est indispensable pour faire reculer 
le gouvernement et la droite, elle doit 
se conjuguer avec l’émergence de 
propositions qui mettent à contribution 
les revenus du capital et les supers 
profits au même niveau que les revenus 
des salariés pour permettre une retraite à 
taux plein à 60 ans.
« Tout cède à notre union » 
Construire le Villejuif de demain tout 
en préservant son histoire demande 
l’implication de toutes et de tous. C’est 
le bon chemin, le seul chemin pour un 
avenir porteur des valeurs de l’écologie, 
de la solidarité et de la citoyenneté. 
Comme l’indique la devise de la Ville  
sur notre nouveau logo: « tout cède à 
notre union » ! 
R. Abdourahamane, C. Achouri,  
A. Cois, G. Bulcourt,  
G. Chastagnac, G. Du Souich,  
P. Garzon, M. Kadri, A-G. Leydier,  
V. Morin, C. Morot, M. Munoz,  
M. Ouahrani, Ö. Öztorun 

Villejuif en Grand 
Vol au-dessus d’un nid de cocos
Ça ne fait que pleurnicher à longueur d’interventions 
sur le manque de subventions, mais ça gaspille le 
budget communal dans des dépenses aussi inutiles que 
burlesques, pour tenter de faire disparaitre le blason 
historique de notre ville, par un bidule machin truc qui est 
tout autant affreux que ridicule...
Heureusement qu’à chaque fois qu’on croisera cette 
« chose », le génie culturel d’Audiard apparaitra pour nous 
faire pleurer de rire.

V. Arlé, M. Badel

L
Réinventons villejuif,  
écologiste et socialiste
Oui, Villejuif est bien une ville 
universitaire !
Lors du conseil municipal de décembre, Villejuif a décidé 
d’adhérer à l’association des villes universitaires de France. 
Nous avons ainsi décidé d’assumer pleinement un statut 
encore méconnu par nombre de Villejuifois. 
La place de la recherche est sans doute la plus connue, 
avec le rôle éminent de la recherche médicale portée 
par l’Institut Gustave Roussy – dont le projet de « cancer 
cluster » sera doté par l’Etat d’une centaine de millions 
d’euros - ou l’hôpital Paul Brousse, mais aussi avec la 
présence de la délégation Ile-de-France Villejuif du CNRS, 
dont plusieurs centaines de chercheurs travaillent à 
Villejuif. 
Du côté des étudiants, plusieurs milliers de jeunes étudient 
à Villejuif dans des établissements d’enseignement 
supérieur comme l’Institut de formation en soins infirmiers 
(Ifsi), l’Efrei –qui va encore renforcer son implantation dans 
notre ville – Sup’Biotech et Epita, l’INHNI dans le domaine 
de la propreté.
Enfin, plusieurs milliers d’étudiants vivent à Villejuif, 
notamment dans des résidences dédiées, dont la plus 
grande vient d’ouvrir ses portes près des Esselières.
Permettre à tous de se sentir bien et de nous apporter leur 
énergie et leur générosité, aider en retour ceux qui peuvent 
en avoir besoin pour faire face aux difficultés, voilà une 
ambition forte pour le développement de notre ville !

A. Weber, S. Mantion, M. Kacimi, M. Plusquellec,  
K. Parra Ramirez

Expression des
formations politiques
du conseil municipal

Les tribunes  
en ligne
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Générations et citoyens 
À quand un plan d’urgence pour l’éducation ?
Les tribunes du mois de janvier se suivent et se ressemblent, 
malheureusement. Comme l’année dernière, les prévisions d’ouvertures 
et de fermetures de classes sont catastrophiques : 11 fermetures contre 
4 ouvertures potentielles à Villejuif. Nous avons pourtant les chiffres des 
bilans de santé départementaux qui soulignent les conséquences de la 
crise sanitaire. Les suppositions sont désormais des certitudes : retards 
de langage, addictions aux écrans entraînant problèmes de vue, de santé 
bucco-dentaire et de surpoids, baisse de la fréquentation des clubs 
de sport ou des activités culturelles. Les professionnels, de la crèche à 
l’université, alertent sur les problèmes d’autonomie, les difficultés de 
concentration, d’implication dans les apprentissages scolaires, de vivre 
ensemble. Mais à l’Éducation nationale, tour d’ivoire indifférente aux 
problématiques des enfants comme des personnels, rien ne change. On 
applique toujours la machine à calculer comme seule boussole de la 
politique à mener, toujours au détriment des plus fragiles, et désormais 
même de l’ensemble des enfants qui supportent les classes surchargées, 
le manque d’AESH, de psychologues, de médecins scolaires… Il est plus 
qu’urgent de sortir de cette logique et d’engager, résolument, un plan 
d’urgence pour l’éducation et l’épanouissement de nos enfants.

G. Lafon, J. Lambilliotte, P. Meyne, N. Pasquet, S. Taillé-Polian

Villejuif Écologie
Reconquérir les trottoirs de Villejuif
Le bien-être et la sécurité des piétons figurent en bonne place parmi 
les trente propositions pour transformer la ville de Tous ensemble 
pour Villejuif, notre majorité municipale : « nouveaux secteurs piétons, 
déplacement des personnes à mobilité réduite, trottoirs plus larges ». 
Comme nous l’écrivions aussi dans notre tribune Villejuif Écologie de 
février 2022, il y a tout juste un an, il s’agit de rendre Villejuif aux piétons,  
de soutenir les expérimentations de piétonisation et de lutter contre le 
stationnement gênant sur les trottoirs et les pistes cyclables.
Après les Assises de la mobilité, puis les expérimentations de 
piétonisation ponctuelle et d’apaisement autour des écoles et, 
récemment, les premiers conseils de quartier, le moment est venu de 
promouvoir de manière pérenne les mobilités actives, c’est-à-dire la 
marche et le vélo.
Concernant l’occupation des trottoirs, des mauvaises habitudes, 
encouragées par beaucoup de laxisme municipal, ont été prises au 
détriment des piétons, des familles avec poussettes et enfants en tricycle 
ou trottinette mécanique et des personnes malvoyantes ou à mobilité 
réduite. Dans une quinzaine de rues, routes départementales et voies 
communales, pas moins de 150 véhicules occupent indûment l’espace 
dédié aux piétons.
Selon l’article R417-11 du Code de la route, est considéré comme très 
gênant pour la circulation publique l’arrêt ou le stationnement d’un 
véhicule motorisé sur les trottoirs. Tout arrêt ou stationnement très 
gênant pour la circulation publique est puni de l’amende prévue pour les 
contraventions de la quatrième classe, soit 135 €.
Notre police municipale est chargée de mettre un peu d’ordre sur les 
trottoirs de Villejuif. Il est rappelé à cette occasion que les propriétaires de 
pavillon ne sont pas autorisés à squatter le « bateau » devant chez eux...

C. Assogba, B. Brienza, T. Duboc, N. Gandais, A. Lipietz, N. Rekris, 
M. Sofi

Mieux vivre ensemble
Tribune non parvenue
 M. Tounkara, F. Ouchard, A. Mimran

Villejuif rassemblée
Oui, les Villejuifois sont solidaires
2023 nous fait entrer dans une période de forte inflation. 
L’équipe municipale a décidé de faire prendre en charge par 
la ville les repas de cet hiver pour 2 000 écoliers et un don de 
50 000 euros aux associations alimentaires. Nous l’avons tous 
voté et c’est très bien. Mais, comme chacun le sait, rien n’est 
jamais gratuit, c’est la solidarité des Villejuifois en faveur des 
familles plus modestes qui permet cette aide. Pourtant ils sont 
aussi touchés par l’inflation. On veut leur dire merci. 
M. Bounegta, A. Mille

Révéler Villejuif
Quand les Villejuifois financent la 
propagande communiste
C’est devenu une habitude, le maire P. Garzon se sert du budget 
municipal pour financer la distribution de courriers et les 
calicots placardés dans la ville pour nous vendre sa vision très 
personnelle et partisane de la politique. 
Sa maigre victoire aux dernières élections municipales devrait 
l’obliger à observer une plus grande neutralité idéologique au 
lieu d’estimer de façon paternaliste qu’il a un droit établi sur 
les convictions des Villejuifois.
Ne voit-il pas plutôt que les habitants sont lassés de ne trouver 
aucune réponse à leurs problèmes quotidiens pendant qu’il 
œuvre pour sa propre cause ?
Notre ville a besoin que l’argent public soit consacré à des 
projets locaux, utiles et durables, d’intérêt collectif, plutôt qu’à 
de la Communication coûteuse, non écologique et trompeuse. 

 M.-F. Ettori, C. Esclangon, A. Da Silva 

Expressions politiques

Certains éléments transmis sont susceptibles d’être diffamatoires.  
Le contenu de chaque article n’engage que la responsabilité de l’auteur.  

Ces tribunes libres sont également consultables sur www.villejuif.fr
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Prat que
Pharmacies de garde

Dimanche 5 février
PHARMACIE DES ECOLES  

22BIS RUE JEAN-JAURES  
01 46 77 61 22

Dimanche 12 février
PHARMACIE MODERNE DE 

VILLEJUIF  
132 BOULEVARD MAXIME GORKI  

01 46 70 09 96

Dimanche 19 février
PHARMACIE FLEIFEL  

68 R JEAN-JAURES 
01 46 78 06 33

 Dimanche 26 février
PHARMACIE HOURCADE  

17 PLACE PAUL-ELUARD  
01 47 26 17 35

Dimanche 5 mars
PHARMACIE DE LA PISCINE  

92 RUE YOURI-GAGARINE  
01 46 77 16 00

Vos démarches 
en ligne

Carnet de décembre

Naissances
Omar Mchiri ; Djibril Camara ; 

fatoumata Sano ; Sophie Brossard ; 
Anastatia Palazon Haour ; Ruben 

Alabah Ramé ; Arezki Azzoug ; saïna 
Aouady Ung ; Ryan Hadjoudj ; Eden 

brahimi ; Lina Oufquir ; Yacob 
Nouar ; Adem Benkelena ; Alicia 

fahem ; Sakina Gilis ; Saikou jaifeh ; 
Mohamed-Ali Haoui ; Kaïra Vieira 
Tavares ; Diego Dominguez Lopez

 

Mariages
Ouissal Missour et Ismail Naziz ; 

Amel Zenati et Yendi Marimoutou ; 
Julie Santokh et satnam Singh ;  

Kelly Gene et Matias Estevao

Décès
Renée Tixier ; Robert Sirera ; Pascal 

Dozortz ; Fabrice Aufret ; Francis 
Cordier ; Alexis Nouanvieng ; Nabih 

Sawaya ; Simone Nicolas ; Jacqueline 
Denais ; Gisèle Baron ; Monique 
Lamarre ; Francis Nicola ; André 

Labbe ; Eliane Diruzza ;  
Louise Wehrung

Poste de Police
municipale de Villejuif

Du lundi au vendredi de 8 h 30  
à 12 h 30 et de 14 h à 17 h  
et le samedi de 9 h à 12 h
29, rue Georges-Le-Bigot

police-municipale@villejuif.fr

Accueil téléphonique 
au 01 86 93 33 30  

de 7 h à 19 h

 
Collecte 

des encombrants
GRANDS COLLECTIFS

Grands collectifs : les mercredis 1er, 8, 15, 
et 22 fév. et 1er mars

(présenter les éléments le jour 
de la collecte avant 9h)

Déchèterie mobile Proxitri  
Tous les samedis de 9h à 13h  
au 19-23, avenue de l’Épi d’Or

Pour toute question 
ou signalement déchets
Contactez le 01 78 18 22 23 ou  

dechets.arcueil@grandorlyseinebievre.fr

Une question,  
un constat ?
Une question,  
un constat ?

ALLO PROPRETÉ
01 45 59 20 81
ALLO PROPRETÉ
01 45 59 20 81

Toutes 
les infos

ÉLU·ES DE QUARTIER
Rakia Abdourahamane
Quartier Nord-Est
Permanences : les mardi et jeudi  
après midi
Contact : r-abdourahamane@villejuif.fr

Christophe Achouri 
Quartier Nord-Ouest
Permanences : de 10h à 12, le 1er mercredi  
du mois et le 3e mercredi du mois. 
sur rdv : c-achouri@villejuif.fr

Bianca Brienza
Quartier Centre et Sud-Est
Permanences : le mardi de 10h à 13h 
Contact : b-brienza@villejuif.fr

Mamilla Kadri 
Quartier Sud-Ouest 
Permanences : le 1er samedi du mois  
de 10h à 12h sur RDV.
Contact : m-kadri@villejuif.fr

ÉLUE NATIONALE
Sophie Taillé-Polian
Députée du Val-de-Marne
Contact : sophie.taille-polian 
@assemblee-nationale.fr 
Permanences : les lundi  
et vendredi sur rendez-vous 
87 bis, rue Jean-Jaurès à Villejuif 

ÉLUS DÉPARTEMENTAUX
Flore Munck
Conseillère départementale  
du Val-de-Marne, vous reçoit sur  
rendez-vous en mairie
Contact : flore.munck@valdemarne.fr
Pierre Garzon
Conseiller départemental du Val-de-Marne 

Permanences des élu.e.s
Vos élu.e.s vous reçoivent avec ou sans rendez-vous. Contactez la mairie au 01 45 59 20 00.
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BIO

Végétarien

Locavore

RAV
Race à viande

DU 30 JAN AU 3 FÉVRIER
lundi 30  
Pamplemousse /jus de 
pamplemousse  ou chou 
rouge vinaigrette
Pané fromage épinard 
Chou-fleur BIO à la béchamel
Cantal ou Montboissier  
Crème vanille ou chocolat

mardi 31 
Radis + beurre ou céleri 
vinaigrette 
Tajine de bœuf sauce miel et 
pruneaux 
Semoule BIO
Petit suisse aromatisé ou 
nature BIO 
Pêche ou poire au sirop 

mercredi 1er   
Potage Dubarry
Filet de cabillaud sauce 
basquaise 
Petit pois
Yaourt nature BIO 
Orange sanguine ou orange

jeudi 2 
Chou blanc BIO ou Carotte 
râpée BIO vinaigrette citron
Rôti de porc ou de dinde au jus 
Purée de pommes de terre
St Paulin ou St Nectaire 
Crêpe + pâte à tartiner ou 
confiture

vendredi 3
Champignons à la grecque ou 
salade de maïs arlequin
Filet de colin sauce cubaine 
Riz BIO
Chèvre ou Brie 
Poire ou banane BIO 

lundi 13   
Carotte râpée ou chou blanc 
BIO vinaigrette citron
Cordon bleu de volaille 
Haricots verts BIO
Vache picon ou kiri 
Compote pomme abricot ou 
pomme fraise BIO

mardi 14  
Potage de légumes
Filet de saumon sauce 
printanière 
Pomme de terre sauce mornay
Mimolette ou gouda à la coupe 
Pomme ou poire

mercredi 15 
Chou rouge vinaigrette 
grenadine ou radis + beurre
Omelette au fromage 
Riz + piperade
Yaourt nature BIO + sucre ou 
confiture 
Kiwi ou clémentine

jeudi 16  
Salade iceberg ou mâche 
vinaigrette olive-colza
Lasagne de bœuf
Petit suisse nature ou 
aromatisé 
Moelleux chocolat ou vanille

vendredi 17 
Cœur de palmier ou betterave 
BIO vinaigrette balsamique
Aïoli de poisson chaud 
Légumes à l’aïoli + sauce
Coulommiers ou brie 
Ananas ou orange BIO

DU 13 AU 17 FÉVRIER 

lundi 20   
Friand au fromage
Nuggest de blé 
Fondue de chou vert
Yaourt à la vanille BIO 
Poire

mardi 21 
Pamplemousse + sucre
Boulettes d’agneau au jus 
Macaronis BIO
Petit suisse nature + sucre 
Beignet au chocolat

mercredi 22  
Potage crécy
Steak haché bio sauce 
napolitaine 
Semoule BIO
Babybel 
Banane

jeudi 23 
Céleri sauce cocktail
Sauté de dinde sauce 
charcutière 
Haricots blanc BIO 
Yaourt fraise BIO 
Pomme

vendredi 24 
Potage cultivateur
Filet de lieu sauce matelote 
Épinard à la crème
Tomme noire à la coupe  
Clémentine BIO

DU 20 AU 24 FÉVRIER Maternelle

lundi 27 
Taboulé
Poisson pané + citron 
Carottes persillées
Fol épi 
Orange BIO

 

mardi 28  
Salade coleslaw
Boulettes de soja 
Riz
Fromage blanc BIO + sucre 
Kiwi 

DU 27 AU 28 FÉVRIER 

En 3 coups 
de cuillère 

à pot !
Croziflette
Ingrédients  
P20cl de crème fraîche
P300g de crozet au sarrasin
P200g de lardons
P1 oignon
P1 roblonchon

Préparation  
❶ Faire cuire les crozets dans 
l’eau bouillante salée pendant 
20 minutes. Puis couper l’oignon 
et le faire revenir dans du 

beurre. Puis faire cuire les 
lardons.
❷ Dans la poêle, faire réduire la 
crème fraîche mélangée avec les 
oignons et les lardons.
❸ Egouttez les crozets puis les 
disposer et la préparation 
lardons, oignons et crème dans 
un plat allant au four. Mettre 
au-dessus le reblochon.
❹ Au four pendant 20 min à 
200°C.

Qu’est-ce qu’on mange ?

Tout savoir  
sur la 

restauration 
scolaire

 Dé
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lundi 6 
Potage de cresson
Rôti de veau sauce curcuma 
Boulgour BIO
Fromage blanc nature + sucre 
ou confiture 
Clémentine ou pomme BIO

mardi 7  
Salade coleslaw
Sauté de dinde sauce 
provençale 
Pâtes
Camembert BIO 
Purée de pomme BIO

mercredi 8  
Potage potimaron
Steak de soja sauce tomate 
Pommes paillason
Petit suisse nature ou 
aromatisé 
Banane ou ananas

jeudi 9
Segments de pamplemousse
Jambon blanc ou de poulet 
Endives à la béchamel
Tartare 
Mousse au chocolat noir

vendredi 10
Saucisson sec cornichon ou 
roulade de volaille
Cubes de colin aux 3 céréales 
Petits pois carotte
Carré de l’Est ou tomme grise  
Orange ou kiwi

DU 6 AU 10 FÉVRIER
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V ll ju

#GustaveRoussy #HugDay
Le saviez-vous ? Le 21 janvier est la journée interna-
tionale du câlin ! C’est Gustave, la mascotte de  
l’Institut Gustave-Roussy à Villejuif qui nous l’a dit. 
Il l’a bien sûr fêté comme il se doit avec les enfants 
hospitalisés au sein du premier centre de lutte 
contre le cancer en Europe. 

Faites un don pour soutenir la recherche sur www.
gustaveroussy.fr et suivez gustave_roussy sur Instagram

   Dans  
 les medias 

Vu sur  
Insta !

Sur notre page Facebook, plusieurs 
internautes nous ont demandé 
combien avait coûté le nouveau logo 
de la Ville, dévoilé à l’occasion des 
vœux de bonne année 2023. Conçu par  
la Direction de la communication et 
l’agence Graphéine, ce nouveau 
symbole villejuifois s'intègre dans un 
travail de fond plus global sur 
l'identité de la Ville. La création du 
logo a coûté 6 950 euros. 

Photo, témoignage, avis, idée de 
sujet : envie de participer à votre 
magazine? Envoyez un petit mail  

à VNV@villejuif.fr

3 JANVIER 

Les cours d’école,  
poumons verts 
La municipalité du Val-de-Marne a entrepris de 
végétaliser les cours des établissements scolaires 
et d’y favoriser un partage plus équitable de 
l’espace. Un chantier d’ampleur à vocation 
écologique et sociale, qui a débuté par l’école 
élémentaire Henri-Wallon. 

24 NOVEMBRE 

Livres hebdo
Après sa participation au prix des lecteurs des 
médiathèques villejuifoise en 2021 pour son 
livre Beyrouth entre parenthèses, Sabyl 
Ghoussoub a été récompensé. Il obtient le prix 
Goncourt des lycéens 2022 pour son ouvrage 
Beyrouth-sur-Seine, paru le 24 août dernier 
aux éditions Stock.

 17 JANVIER 

Budgets participatifs 
La mairie de Villejuif vient 
d’annoncer qu’elle va lancer ce 
mode de concertation en 2023. 

Grâce à cet outil, une Maison des femmes a 
vu le jour à Ivry ou encore un parc pour 
chiens à Créteil.

4 JANVIER

Payer la cantine
Inflation, hausse du coût de 
l’énergie… Villejuif a pris les 

devants pour aider ses administrés et a 
décidé, il y a deux mois, de leur venir en 
aide avec une mesure exceptionnelle 
débloquer une enveloppe pour aider les 
familles les plus précaires à payer la 
cantine.

On vous répond 

 LE  JOURNAL D ’ INFORMATION DE V ILLEJUIF  #28034



  A vous
de jouer
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Les mots croisés   par Anaëlle Imbert 

Dessine-moi un poème
Dans le VNV de décembre 2022, nous invitions nos lecteurs à illustrer le poème Les yeux 
d’Elsa de Louis Aragon, à l’occasion des 40 ans de sa mort. C’est le dessin de Mila, 8 ans, 
qui a été sélectionné. Elle vous explique sa création : 

Si vous trouvez les solutions des définitions en gras de la grille, bravo, vous avez retenu 
l’essentiel des activités proposées aux seniors à Villejuif ! Pour pimenter plus encore le 
jeu, identifiez le mot mystère au centre de la grille une fois celle-ci complétée.

HORIZONTALEMENT 1. Art de 
la pièce montée. Un nom qui 
nous est familier. 2. Dépêcherai 
(me). En ce lieu. 3. Erbium. 
Intergénérationnelles, elles sont 
organisées avec les enfants des 
crèches. 4. Partie de charrue. Une 
petite quantité. Haute qualité. 
C’est pour moi ! 5. Se jeta (se). 
Les seniors ont toutes les cartes 
en main pour y participer. Suffixe 
d’infinitif. 6. Frère de Caïn. Bonne 
action. Triste fin pour un roi.  
7. MOT MYSTÈRE. 8. Hébergé sur 
un domaine. Lettres de préavis. 
Pronom. 9. Mener des actions. 
Nous font avancer pas à pas 
au salon. 10. Flétrira. Difficile à 
définir. 11. Amoncellement de 
choses. Proposés pour tous les 
niveaux, ils permettent de se 
familiariser avec l’informatique. 
12. Strontium. Attitude. Poissons 
d’eau douce. 13. De nombreux 
sujets y sont abordés pour 
échanger, apprendre et débattre.

VERTICALEMENT A. Tout le monde 
en piste pour ces moments 
conviviaux ! B. On le crie sur 
le baudet. Index glycémique. 
Tendu pour servir. C. Fait naître 
une liaison. Tricot, couture et 
crochet sont quelques-uns de 
ces loisirs. D. Aère un peu. Blessa 
profondément. Année. E. Deux 
points pour une lettre. Qui gobe 
tout. F. Ses mailles sont comptées. 
Prendre soin de son corps est 
tout l’objet de ce type d’activité ! 
G. Une compagnie complètement 
retournée. C’est la fête. A 
l’habitude de redoubler. H. Court 
appel. Plaque de béton. I. En juin, 
il sera champêtre dans le parc 
des Hautes-Bruyères. Peut être 
positif comme négatif. J. Regroupe 
plusieurs ères. Et le reste. K. Qui 
a un goût amer. Une fraction de 
seconde. Espèce. L. Occupa un 
poste. Qui ont du bon sens. M. 
Diverses et variées, elles donnent 
lieu à de belles découvertes.

La strophe que je voulais représenter est la suivante : 
« Tes yeux sont si profonds que j’y perds la mémoire »  
car c’est ma préférée, je trouve qu’on y voit bien 
l’amour de Louis Aragon pour Elsa.  
« J’ai donc dessiné Elsa Triolet et ses yeux si 
profonds. »

Vous avez envie de contribuer à cette page 
« À vous de jouer » ?
Transmettez vos dessins, poèmes, planches BD ou tout 
autre création littéraire, graphique, photo à 
vnv@villejuif.fr 

Toutes les solutions 
à vos jeux VNV
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Stage BAFA
Formation 
générale
Vous êtes Villejuifois.e

et l’animation auprès d’enfants 

ou d’adolescents vous 

intéresse ?

Suivez la formation générale du 

BAFA, ouverte à partir de 16 ans,

du 26 février au 5 mars 2023

à la MPT Gérard-Philipe.

Aides financières possibles 
auprès de la CAF et du 
département. 
Infos et inscriptions
auprès du service jeunesse 
Tél. 01 45 59 25 57 
Tél. 01 45 59 25 66
bafa@villejuif.fr

 Inscriptions jusqu’au 
 17 février 2023 

Un autre stage BAFA 
formation générale aura lieu 
pendant les vacances de 
printemps.


